

Senador Jaime Quintana (PPD) encontró similitudes

# ¿El programa económico de Jeannette Jara es kirchnerista?

**“Las políticas kirchneristas si bien acentuaron la participación directa del Estado sobre la economía, se produjeron en un contexto completamente distinto al chileno”, plantea cientista Gonzalo Espinoza.**

RICARDO CÁRCAMO

A través de su cuenta de X (ex-Twitter), el senador Jaime Quintana (PPD) escribió una reflexión muy personal sobre la candidatura de Jeannette Jara (PC). “Un modelo de desarrollo guiado por la demanda interna, como propone el programa del Partido Comunista, es bastante parecido a las políticas kirchneristas que terminaron en el colapso económico y la contrarreforma de Milei en Argentina. Una economía abierta al mundo, como la chilena, no necesita ese tipo de experimentos, sino fortalecer la cooperación público-privada para crecer más y de forma más justa”.

Quintana, militante del mismo partido que la abanderada de la Social Democracia, Carolina Tohá, ya había hablado del tema en CNN donde admitió que tiene “una preocupación por el programa de gobierno de Jara, particularmente, en lo económico”. Dijo en televisión que “Chile no está para experimentos en materia económica como lo tuvo Argentina, con medidas de fortalecimiento de la demanda interna” y sostuvo que le preocupa la “mirada económica de corte kirchnerista”, sostuvo.

## Contextos distintos

Gonzalo Espinoza, académico Escuela de Ciencia Política UDP, dijo ante las declaraciones del senador Quintana, que “no hay ninguna propuesta suficientemente detallada por

parte del comando de Jara como para poder afirmar aquello”.

Bajo esta línea, el experto explicó que “las políticas kirchneristas si bien acentuaron la participación directa del Estado sobre la economía, se produjeron en un contexto completamente distinto al chileno. Se puede presumir que Jara incentivaría la participación estatal en la economía, pero no se ve viable en términos prácticos políticas kirchneristas”.

El analista sostuvo que “si Jara gana, no tendrá apoyo suficiente para pasar reformas similares a las kirchneristas. De ahí que ha puesto foco en sueldos (la idea del sueldo vital) y el incentivo estatal para el surgimiento de nuevos actores en el mercado”.

Finalmente agregó que “hay que ver cuál será el mecanismo de implementación de una medida de esas características, pero dada la desvalorización de lo público y el contrapeso del legislativo, se ve bastante poco probable que la candidata pueda implementar medidas económicas similares a las implementadas por los gobiernos de Néstor Kirchner y Cristina Fernández”.

## ¿Convicción?

Ricardo Hernández, coordinador del programa de Política y Sociedad del Instituto Res Publica, sostuvo que de cara a las primarias, las candidaturas “buscan marcar posiciones de mayoría y recalcar diferencias con los opositores. Jeannette Jara intenta mostrarse alejada de las posi-



MOISÉS MUÑOZ

ciones ideológicas de su partido que comprometen los principios democráticos al apoyar a regímenes como Venezuela, Cuba o Nicaragua”.

“Por su parte, cabe preguntarse si la valoración a la libertad económica del senador Quintana responde a un cambio de convicción o bien a una táctica comunicacional. No olvidemos

“Un modelo de desarrollo guiado por la demanda interna, como propone el programa del Partido Comunista, es bastante parecido a las políticas kirchneristas”, dice Quintana.

que hasta hace unos pocos años, el senador anunciaba la retroexcavadora contra el modelo de libre mercado, pedía eliminar las AFP y cambiar totalmente la Constitución”, agregó el coordinador. Por último, Hernández agregó que “las políticas aplicadas por su sector (Quintana), han sido sindicadas como las responsables del decaimiento económico de Chile”.

El director del Centro Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central, Marco Moreno, abordó las reflexiones de Quintana: “Lo que se está observando es una intensificación de la disputa al interior del bloque oficialista. A 12 días de la elección, evidentemente, comienza a escalar la necesidad de tener una identidad, de diferenciarse de los otros, y eso es lo que probablemente está apostando Carolina Tohá”.

El experto sostuvo que la abandonada del Socialismo Democrático estaría “intentando romper la burbuja militante, y llegar a un voto más cercano de los independientes” y marcar diferencia respecto de los candidatos del Frente Amplio y el Partido Comunista. Moreno afirmó que a medida que se acerquen los días de la votación, la tensión irá escalando.

Ante las consecuencias que estas declaraciones puedan tener en la unidad de la coalición política del oficialismo, Moreno explicó que “las primarias generan un efecto divisivo, el resultado deja heridos y, por lo tanto, después del resultado, hay que hacer lo posible por restablecer las heridas y enfocarse en la elección presidencial”.

“Lo que llamamos oficialismo hoy, no es una coalición política, sino que es un pacto de gobierno, un pacto electoral, donde la convivencia estaba de alguna manera contenida producto de que estaban cumpliendo con la función del gobierno”.